
                                                                                     

 
 
 

UNITED NATIONS INDUSTRIAL DEVELOPMENT ORGANIZATION  
Vienna International Centre, P.O. Box 300, 1400 Vienna, Austria 

Tel: (+43-1) 26026-0 · www.unido.org · unido@unido.org 

 

 

 

 

OCCASION 

 

This publication has been made available to the public on the occasion of the 50
th

 anniversary of the 

United Nations Industrial Development Organisation. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

DISCLAIMER 

 

This document has been produced without formal United Nations editing. The designations 

employed and the presentation of the material in this document do not imply the expression of any 

opinion whatsoever on the part of the Secretariat of the United Nations Industrial Development 

Organization (UNIDO) concerning the legal status of any country, territory, city or area or of its 

authorities, or concerning the delimitation of its frontiers or boundaries, or its economic system or 

degree of development. Designations such as  “developed”, “industrialized” and “developing” are 

intended for statistical convenience and do not necessarily express a judgment about the stage 

reached by a particular country or area in the development process. Mention of firm names or 

commercial products does not constitute an endorsement by UNIDO. 

 

 

 

FAIR USE POLICY 

 

Any part of this publication may be quoted and referenced for educational and research purposes 

without additional permission from UNIDO. However, those who make use of quoting and 

referencing this publication are requested to follow the Fair Use Policy of giving due credit to 

UNIDO. 

 

 

CONTACT 

 

Please contact publications@unido.org for further information concerning UNIDO publications. 

 

For more information about UNIDO, please visit us at www.unido.org  

mailto:publications@unido.org
http://www.unido.org/




1.25

 ̂ \m HIM
Ш ¡11f3ft
J

I t t
1 1.8

1.4 III10Ih

M.CR OOOPV RESOLUTION TES T CHART
NAT lO NA l R l l R f A l J O f  ' Л  A NRA UD 'i  

ЛЛМ ПАМГ ) Hf f f f If N f . f  M - U F fU A l  Ul in. i 
i A N M  - i " ' l  | ' , n  Tf ' ,  T Г.НЛИГ N m / i



ОРГАНИЗАЦИЯ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ ПО ПРОМЫШЛЕННОМУ РАЗВИТИЮ

ЧЕТВЕРТОЕ 
КОНСУЛЬТАТИВНОЕ 
СОВЕЩАНИЕ 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
УДОБРЕНИЙ

Дели, Индия, 23-27 января 1984 года

ДОКЛАД
ЯеоогЬ. ЛЬп ГопяиНаНоп оп ferti.H7.er 
1,пг1и«+.гу» (



Distr.
LIM ITED

ID/314
(ID/W G.406/12)

1 March 1984 
RUSSIAN 

Original: ENGLISH



ПРЕДИСЛОВИЕ

Вторая Генеральная конференция Организации Объединенных Наций по про
мышленному развитию (КНИДО), состоявшаяся в Лиме, Перу, в марте 1975 года, 
рекомендовала включить в свою деятельность систему постоянных консультаций 
между развитыми и развивающимися странами с целью увеличения доли развиваю
щихся стран в мировом промывленном производстве с помощью укрепления между
народного сотрудничества. 1/ Генеральная Ассамблея Организации Объединен
ных Наций одобрила эту рекомендацию на своей седьмой специальной сессии в 
сентябре 1975 года и просила ЫИДО осуществить ее под руководством ее дирек
тивного органа, Совета по промышленному развитию.

Начиная с 1977 года состоялось 21 консультативное совещание по секторам 
и темам: средства производства, сельскохозяйственная техника, черная метал
лургия, удобрения, нефтехимия, фармацевтическая промыпленность, кожа и ко
жаные изделия, растительные масла и жиры, пищевая промышленность, промышлен
ное финансирование, подготовка промышленных кадров, древесина и изделия из 
дерева.

В мае 1980 года Совет по промышленному развитию постановил создать 
Систему консультаций на постоянной основе, и в мае 1982 года он принял пра
вила процедуры, 2/ в соответствии с которыми Система консультаций должна 
функционировать, включая принципы, задачи и характеристики, а именно:

Система консультаций служит инструментом, с помощью которого Организа
ция Объединенных Наций по промышленному развитию '(ЮНИДО) призвана вы
ступать в качестве форума для осуществления контрактов и консультаций 
между развивающимися и развитыми странами, направленных на индустриали
зацию развивающихся стран; 3/
Система консультаций позволит также проводить переговоры мещду заинте
ресованный! сторонами по их просьбе во время консультаций или после 
них; 4/
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1/ Доклад второй Генеральной конференции Организации Объединенных 
Напий по промышленному развитию ( 1В/С011Р.з/31), гл. IV, "Лимская декларация 
и план действий по промьяленному развитию и сотрудничеству" п. 66.

2/ Система консультаций (Р1/84).
3/ Там же. п. 1.
4/ Теш же. п. 3.
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В число участников от каждого государства-члена включаются должност
ные лица правительств, а также представители промъжленности, профсою
зов, групп потребителей и иные представители, как это сочтет необхо
димы! каждое правительство; 5/
Каждое Консультативное совещание составляет доклад, содержащий заклю
чения и рекомендации, согласованные на основе консенсуса, а также дру
гие важные точки зрения, высказанные в ходе прений. 6/
Совет по промьюленноиу развитию на своей сеиналцатой сессии, состояв

шейся в апреле-иае 1983 года, 7/ решил включить четвертое Консультативное 
совещание по производству удобрений в програину консультаций на двухлетний 
период 1984-1985 годов.

5/ Там же. п. 23.
6/ Там же. п. 46.
7/ Ю/В/308, 19 мая 1983 года.
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ВВЕДЕНИЕ

-’етвертое Консультативное совещание
1. Четвертое Консультативное совещание по производству удобрений состоялось 
в Дели, Индия, с 23 по 27 янзаря 1984 года. В его работе приняло участие 
134 представителя из 52 стран и 21 наблюдатель из 13 международных организа
ций (см. приложение I).

Историческая справка к четвертому Консультативному совещанию
2. Первое Консультативное совещание по производству удобрений рекомендова
ло, чтобы ЮЕИДО рассмотрела процедуры контрактов, обеспечивающих успешное 
строительство и эксплуатацию заводов по производству удобрений. В соответ
ствии с этим в Лохаре, Пакистан, в ноябре 1977 года был проведен Технический 
семинар по методам заключения контрактов и процедурам страхования в промыш
ленности по производству удобрений и химикатов с целью рассмотрения этого 
вопроса.
3. Этот семинар пришел к заключению, что ЮНИДО должна подготовить четыре
типовых контракта: паушальный контракт "под ключ", "полу-под ключ", конт
ракт с возмещением стоимости и лицензионные и инженерные услуги.
4. Второе Консультативное совещание по производству удобрений рассматри
вало проекты всех типовых контрактов, но подробно изучило только проект 
типового контракта ЮНИДО с возмещением стоимости на строительство завода по 
производству удобрений, включая руководящие принципы и технические прило
жения ( шшэ/рс.гб/неу. 1). Оно рекомендовало, чтобы ЮНИДО продолжала рабо
тать над подготовкой четырех проектов контрактов и представила окончательные 
проекты следующему Консультативному совещанию.
5. Третье Консультативное совещание по производству удобрений рассмотрело 
пересмотренные проекты типового паушального контракта ЮНИДО "под ключ" на стро
ительство завода по производству удобрений,включая руководящие принципы и тех
нические приложения (илюо/'рс. 25/1^ .  1 ) и типовой контракт ЮНИДО с возмещением 
стоимости. Оно рекомендовало, чтобы ЮНИДО провела совещание группы экспер
тов для окончательной выработки обоих контрактов. Созещание группы экспер
тов состоялось в Вене, и работа над обеими формами контракта была завершена
в мае 1981 года.
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6. Чтобы полностью выполнить рекоменлации второго Консультативного сове
щания, ЮНИДО подготовила второй вариант типовых проектов контракта ЮНИДО 
"полу-под ключ" на строительство завода по производству удобрений, включая 
руководящие принципы и технические приложения (ШШЮ/РС.74), и типовую форму 
соглашения ЮНИДО о лицензионных и инженерных услугах в связи со строительст
вом заводов по производству удобрений, включая руководящие принципы и тех
нические приложения (ш ш ю /рс.73). Эти проекты контрактов бызи представлены 
на рассмотрение четвертому Консультативному совещанию.

I
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СОГЛАСОВАННЫЕ ЗАКШОЧШШ И РЕКСКБВДАЩШ 

Заключения

Тема 2: Программа укрепления сотрудничества между развевающимися страдами
в области производства удобрений
7. Консультативное совещание с удовлетворением отметило осуществление 
первой фазы программы сотрудничества между развивающимися странами, кото
рая была рекомендована третьим Консультативны! совещанием, и пришло к вы
воду, что КЩДО должна продолжать свои усилия для осуществления второй 
фазы этой программы.

Тема 3: Капитальные издержки, связанные со строительством Заводов по
производству удобрений
8. Консультативное совещание признало всеобъемлющий характер исследований 
по контролю над капитальны» издержками заводов по производству удобрений
в развивающихся странах, подготовленных секретариатом, и пришло к заключе
нию, что было бы желательно подготовить справочник предварительных контрак
тов для промышленности по производству удобрений. Оно определило важные 
причины увеличения капитальных издержек при создании заводов по производству 
удобрений в развивающихся странах и признало, что для устранения этих при
чин необходимо разработать всеобъемлющие руководящие принципы для осуществ
ления проектов и контроля над капитальными издержками.

Тема 4: Мини-заводы по производству удобрений
9. Консультативное совещание, оценивая представленные ему документы, при
шло к заключению, что идея мини-заводов по производству удобрений отвечает 
условиям, существующим во многих развивающихся странах, и что имеются и 
могут быть использованы технологические возможности для обеспечения надеж
ности функционирования этих заводов, которые могут оказаться эффективными
с точки зрения издержек и потребления энергии.
10. Оно пришло также к заключению, что создшие мини-завода по производству 
удобрений может быть выгодны!, даже если местные производственные расходы 
окажутся вьае стоимости импорта и что в этом случае легче получить поддерж
ку со стороны международного сотрудничества, чем при создании больших заводов.

Новые предложенные темы
11. Консультативное совещание прижло к выводу: что:

а) Создание проишленности по производству пестицидов в развивающихся 
странах является важным в связи с тем, чте она дополняет производство удоб
рений, что способствует увеличению производства продовольствия; однако не
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было достигнуто согласия в отношении предложения о включении этого вопроса 
в повестку дня следующего Консультативного совещания по производству удобре
ний;

Ъ) Два новых вопроса - новая технология для снижения издержек произ
водства удобрений а увеличение эффективности использования удобрений, а 
также защита окружающей среды в '-вязи с функционированием заводов по произ
водству удобрений - особенно актуальны и имеют важное значение в связи с 
производством удобрений в развивающихся странах и должны быть включены в 
повестку дня следующего Консультативного совещания по производству удобрений.

Рекомендации
Тема 1: Типовые контракты ЮНКДО на строительство заводов по производству
удобрений
12. Консультативное совещание отметило две формы типовых контрактов, пред
ставленные секретариатом КШДО, и рекомендовало:

a) Создать две международные группы экспертов для рассмотрения соответ
ственно типовых контрактов ЮНИДО "полу-под-кдюч” и на предоставление лицен
зионных и инженерных услуг. Типовой контракт на предоставление лицензион
ных и инженерных услуг должен иметь форы/ руководящих принципов, содержащих 
образцы положений. Эксперты должны отбираться ЮНИДО из развитых и развиваю
щихся стран, при этом предпочтение должно отдаваться участникам четвертого 
Консультативного совещания и учитываться равномерное географическое распре
деление и соответствующее представительство заинтересованных сторон;

b ) Группы экспертов должны окончательно доработать документы; в слу
чаях несогласия по отдельным положениям должны быть представлены альтерна
тивные решения и обоснована их равноценность;

c) При публикации этих документов ЮНИДО должна подтвердить, что они 
были доработаны группами экспертов.
Тема 2: Программа укрепления сотрудничества между развивающимися странами
в области производства ^добтени»
13. Было рекомендовано, чтобы ЮНИДО:

a) предприняла усилия для привлечения новых принимающих стран, включая 
располагающих большим опытом развивающихся стран, к осуществлению дополни
тельных программ подготовки кадров;

b) поддержала организацию дополнительных региональных и межрегиональ
ных совещаний по обмену опытом в строительстве и эксплуатации заводов по 
производству удобрений;

c) завершила в сотрудничестве с заинтересованными развивающимися с*ра- 
нами Справочник технологических возможностей, касающихся промышленности по 
производству удобрений, который должен ежегодно обновляться;

а) создала в сотрудничестве с существующими региональными информацион
ными сетями, информационную сеть для промышленности по производству удобре
ний, в которой бы первоочердное внимание уделялось потребностям правительств 
и компаний по производству удобрений;



е) подготовила исследования по различным типам соглашений о создании 
совместных предприятий по производству удобрений, заключенных между развиваю
щимися странами;

f ) представила отчет об осуществлении вышеуказанной программы следую
щему Консультативному совещанию по производству удобрений и совещаниям рас
ширенного Воро.

Тема 3: Капитальные издержки, связанные со строительством заводов по
производству удобрений
14. & 1ЛО рекомендовано, чтобы ЮНИДО:

a) подготовила справочник предварительных контрактов для промышлен
ности по производству удобрений, охватывающий, в частности, деятельность, 
связанную с подготовительными работами: технический проект и установление
обязанностей и обязательств подрядчиков; создание проектных групп и их 
обязанности; и предложения о подаче заявок, выбор подрядчиков, оценка 
предложений и переговоры о контрактах;

b ) подготовила всеобъемлющие руководящие принципы для осуществления 
проекта и контроля над капитальными издержками, уделив особое внимание оп
ределению оптимального комплексного финансирования, разработала подробную 
программу осуществления и график, предусмотрев возможность внесения допол
нений и коррективов с целью обеспечения эффективного контроля над капиталь
ными издержаками;

c) организовала деятельность, связанную с осуществлением проектов со
здания заводов по производству удобрений, такую как проведение семинаров, 
симпозиумов и осуществления программ подготовки кадров, а также оказала по
мощь в разработке проекта компьютерной системы управления.

Тема 4: Мини-заводы по производству удобрений
15. Было рекомендовано, чтобы ЮНИДО:

a) определила ситуации, в которых было бы целесообразно создание мини
заводов по производству удобрений в развивающихся странах;

b ) изучила соответствующие технологические варианты, в том числе аль
тернативные проекты, принимая во внимание фактор надежности и эффективности 
с точки зрения издержек и потребления энергии;

c) содействовала сотрудничеству между потенциальными подрядчиками и 
строительными компаниями как из развитых, так и развивающихся стран и поку
пателями из развивающихся стран, по строительству мини-заводов по производ
ству удобрений
16. Было также рекомендовано, чтобы ЮНИДО сообщила о выполнении рекоменда
ций 14 и 15 на следующем Консультативном совещании по производству удобре
ний.



Новые предложенные темы
17. й.шо рекомендовано, чтобы:

a) признавая важность промышленности по сроизводству пестицидов для 
развивающихся стран, вопрос о пестицидах был передан Совету по промышленному 
развитию. Вопрос о пестицидах также должен обсуждаться на будущем Консуль
тативном совещании;

b ) ЮНИДО, принимая во внимание ценную работу, осуществленную Продо
вольственной и сельскохозяйственной организацией Организации Объединенных 
Наций (ФАО) и Программой Организации Объединенных Наций по окружающей среде 
(ЮНЕП), должна проводить в сотрудничестве с этими организациями работу по 
промышленным аспектам новой технологии и загрязнению окружающей среды.
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I. ОРГАНИЗАЦИЯ КОНСУЛЬТАТИВНОГО СОВЕЩАНИЯ 

Открытие Консультативного совещания

Выступление министра нефтехимической промышленности и удобрений Индии
18. Министр Нефтехимической проьыпшенности и удобрений, открывая четвертое 
Консультативное совещание, заявил, что ему особенно приятно приветствовать 
участников Совещания в Дели в то время, когда Республика Индия празднует свою 
34-ю годовщину.
19. Он отметил важность для каждой стрзны надежной обеспеченности продовольст
вием и подчеркнул, что удобрения являются важным компонентом этого процесса.
Что касается Индии, эта обеспеченность связана с производством собственными 
силами максимального количества необходимых удобрении; он информировал участ
ников Совещания, что Индия является четвертым крупнейшим мировым производите
лем и потребителем азотных удобрений и шестым крупнейшим производителем и пот
ребителем фосфатных удобрений.
20. Он отметил также исключительную важность вопросов, представленных на рас
смотрение четвертого Консультативного совещания по развитию промышленности по 
производству удобрений. Он особенно подчеркнул необходимость сокращения капи
тальных издержак на предприятиях по производству удобрений и создания мини
предприятий .
21. Затем министр сообщил о производственном потенциале предприятий по произ
водству удобрений в Индии в настоящее время; этот потенциал включает 35 азот
ных и 55 фосфатных (включая SSP) предприятий, общая производственная мощность 
которых составляет 5,17 и 1,45 млн. тонн в год азотных и фосфатных удобрений 
(N и Р205). Имеются также предложения о сдаче в эксплуатацию к концу этого 
десятилетия 8 дополнительных заводов по производству азотных удобрений. Что 
касается производства фосфатных удобрений, то помимо выдачи лицензий на строи
тельство 30 предприятий по производству SSP, предложено создать еще 11 пред
приятий по производству фосфатных удобрений. Эти дополнительные предприятия 
приведут к увеличению производства азотных удобрений в 1986/1987 годах до 
7,83 млн. тонн, фосфатных удобрений до 2,98 млн. тонн и азотных удобрений (N) 
в 1989-1990 годах до 9,9 млн.тонн.
22. Он отметил, что развивающиеся страны достигли значительного прогресса в 
увеличении производства удобрений. Однако некоторые из этих предприятий ис
пользуют лишь незначительные мощности, что объясняется различными проблемами 
и ограничениями; их следовало бы выявить и принять корректирующие меры для 
повышения их эффективности. Правительство Индии приняло ряд положительных 
решений в отношении политики в этой области.
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23. Что касается возможностей Индии по созданию предприятий по производству 
удобрений и оборудования для них, то министр информировал четвертое Консульта
тивное совещание о быстром росте в Индии машиностроения и смежных отраслей за 
последние два десятилетия. В настоящее время Индия в состоянии производить 
около 80% оборудования, необходимого для современных крупных предприятий по 
производству удобрений.
24. Касаясь программ технического сотрудничества между развивающимися стра
нами (ТСРС) в области производства удобрений, министр сообщил о важном вкладе, 
сделанном Индией в сотрудничестве с другими развивающимися странами, например, 
Алжиром, Бангладеш, Сенегалом и Шри Ланкой. Однако, по его мнению, имеются 
возможности для более широкого технического сотрудничества между развивающими
ся странами. Он предложил осуществить институционное укрепление такого сотруд
ничества на региональной основе путем проведения семинаров и групповых дис
куссий. По его мнению, наиболее развитые из развивающихся стран могли бы 
взять на себя ответственность за ежеквартальный созыв таких совещаний. Кроме 
того, он пред, "ил организовать посещение технологами из развивающихся стран 
предприятий в развитых странах в целях их практической ориентации в вопросах 
новейших технологических достижений в области производства удобрений и управ
ления предприятиями, что является слабым звеном во многих развивающихся стра
нах .
25. Он выразил надежду, что дискуссия на четвертом Консультативном совещании 
придаст новый импульс сотрудничеству между развивающимися странами.
Выступление Исполнительного директора ЮНИДО
26. Заместитель директора Отдела координации политики и начальник Отделения
по переговорам, представляющий Исполнительного директора ЮНИДО, зачитал выступ
ление д-ра Хана, который выразил большое сожаление в связи с тем, что он не 
смог присутствовать на четвертом Консультативном совещании. Он сердечно при
ветствовал всех участников и заявил, что будет присутствовать на нем мысленно. 
Д-р Хан поблагодарил правительство Индии как принимающую страну этого Совеща
ния и выразил большую признательность Индии за постоянную и конструктивную под
держку Системы консультаций.
27. После проведения первого Консультативного совещания по производству удоб
рений в январе 1977 года система консультаций уделяла этому сектору больше вни
мания, чем другим секторам. Министр отметил успехи, достигнутые в совершенство
вании процедур заключения контрактов на строительство и эксплуатацию предприя
тий по производству удобрений. В мае 1981 года была завершена разработка двух 
из четырех видов типовых контрактов, предложенных первым Консультативным сове
щанием: контракт "под ключ" и контракты с возмещением расходов. Как докумен
ты, в отношении которых достигнуто согласие международных экспертов, они позво
ляют установить прочные деловые связи между заинтересованными партнерами.

I
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28. Вторым аспектом успешной работы является снижение высоких затрат на строи
тельство предприятий по производству удобрений.
29. Оце одним достижением Система консультаций, с помощью которой ЮНИДО оказы
вает помощь развивающимся странам, является анализ рентабельности мини-пред
приятий по производству удобрений. Установлено, что мини-предприятия по произ
водству удобрений являются экономически рентабельной альтернативой для большин
ства развивающихся стран. При этом не возникает необходимости в создании новых 
процессов, за исключением на мини-предприятиях по производству аммиака. Другим 
достижением предыдущих Консультативных совещаний являлось укрепление сотрудни
чества между развивающимися странами. Признавалось, что подготовка кадров, об
мен опытом и выявление технологических возможностей являются главными задачами 
первого этапа этой программы. Второй этап будет состоять в обеспечении сотруд
ничества между развивающимися странами.
30. Министр заявил, что, по мнению некоторых участников, целесообразно провести 
серию консультаций по данному вопросу. Консультации не должны носить постоян
ного характера, продолжительность консультаций в каждом конкретном секторе 
должна определяться его нуждами. Консультативные совещания должны проводиться 
до тех пор, пока имеются вопросы для изучения и разъяснения и нерешенные про
блемы.
31. В своем выступлении он говорил, в частности, о пестицидах как одной из 
трех тем, предложенных для рассмотрения на четвертом Консультативном совещании.

Система консультаций
32. Представитель секретариата на Совещании представил Систему консультаций,
в основу которой в значительной степени положен имеющийся у ЮНИДО разносторон
ний опыт, приобретенный, в частности, в процессе оказания технической помощи, 
проведэния исследований в области промышленности и осуществления технологиче
ских программ.
33. Он охарактеризовал Систему консультаций как диалог на секторальном уровне, 
имеющий несколько отличительных черт:

a) Широкий круг участников, в том числе представителей правительств, 
промышленности и трудящихся всех стран-членов, которые рассмотрели общие и 
конкретные проблемы данного сектора и предложили возможные варианты их решения;

b ) Принятие решений на основе консенсуса на уровне участников и Бюро 
Консультативного совещания в отношении доклада Консультативного совещания, 
включая выводы и рекомендации Совету по промышленному развитию ЮНИДО;

c) Создание форума для постоянного рассмотрения проблем с политической, 
экономической, финансовой, социальной и технической точек зрения.

4
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34. Он подчеркнул, что последовательность - основная характерная черта на
стоящей Система, поскольку консультации являются не самоцелью; проблемы ана
лизируются и обсуждаются до тех пор, пока не найдены решения, удовлетворяющие 
все заинтересованные стороны. Он указал на выступление Исполнительного дирек
тора, который подчеркнул последовательность консультативного процесса в обла
сти производства удобрений.

Выбор должностных лиц
35. Были избраны следующие должностные лица:

С. Раманатан (Индия) Председатель
Секретарь, министерство нефтехимической 
промысленности и удобрений
Висаваруни Онсуван (Таиланд) 
экономист, Бюро развития основных 
отраслей промышленности
Ласло Добо (Венгрия)
старший советник, министерство
проьышле н ности
Брюстер Р. Хеминуэй (США) 
заместитель постоянного представителя, 
Представительство Соединенных Штатов 
Америки при международных организациях 
в Вене
Клеанто П. Лайте (Бразилия) 
Fertilizantes do Nordeste S.A.
Тофик Мухамед Сархан (Египет) 
Председатель компании "Абов Кеир" 
по производству удобрений и химических 
продуктов

Докладчик

Заместитель председателя

Заместитель председателя

Заместитель председателя 

Заместитель председателя

Утверждение повестки дня
36. Консультативное совещание утвердило следующую повестку дня:

1. Открытие Консультативного совещания
2. Выборы должностных лиц
3. Утверждение повестки дня
4. Мировое производство удобрений: существующее положение и перспективы
5. Типовые контракты на строительство заводов по производству удобрений,

подготовленные ЮНИДО
a) Второй проект контракта "полу-под ключ"
b ) Второй проект лицензионного соглашения

6. Сотрудничество развивающихся стран в области производства удобрений
7. Капитальные издержки, связанные со строительством заводов по произ

водству удобрений
8. Мини-заводы по производству удобрений
9. Внесение на обсуждение новых вопросов
10. Выводы и рекомендации
11. Утверждение доклада Консультативного совещания
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Создание рабочих групп
37. Консультативное совещание постановило создать две рабочие группы с целью 
обсуждения представленных ей тем, а также разработки выводов и рекомендаций 
для рассмотрения на пленарном заседании:

Рабочая группа 1: Тема 3: капитальные издержки, связанные со строи
тельством заводов по производству удобрений; тема 4, 
мини-заводы по производству удобрений.
Председателем был избран Грайф Зандер (Федеративная 
Республика Германии), Генеральный секретарь 
(Fachverband Stickstoffindustrie)

Рабочая группа 2: Тема 2: программа укрепления сотрудничества между раз
вивающимися странами в области производства удобрений 
и внесение на обсуждение новых вопросов.
Председателем был избран С. де Пайва Лайте (Бразилия) 
член Совета, Fertilizantes do Nordeste S.A.

38. Было принято решение, что тема 1 -‘Типовые контракты на строительство заво 
да по производству удобрений - подготовленная ЮНИДО, будет обсуждена на пленар 
ном заседании.

Утверждение доклада
39. Доклад Консультативного совещания, включая выводы и рекомендации, был ут
вержден на пленарном заседании в пятницу, 27 января 1984 года.

Документация
40. Документы, выпущенные до начала Консультативного совещания, содержатся в 
приложении II.



-  15 -

II. ДОКЛАД ПЛЕНАРНОГО ЗАСЕДАНИЯ

Мировое производство удобрений: существующее положение и перспективы

41. Представитель ФАО сделал доклад по вопросу: существующее положение в об
ласти мирового производства удобрений и перспективы,1981/1982-1987/1988 годи.
Он заявил, что Всемирная продовольственная конференция рекомендовала, чтобы 
Комиссия ФАО по вопросам удобрений готовила обоснованные прогнозы в отношении 
спроса на удобрения и предложения на регулярной основе. Он сообщил о некото
рых осноеных вопросах и выводах на период с 1981/1982 по 1987/1988 годов.

42. Он заявил, что период времени, выбранный для прогноза в отношении спроса 
и предложения, который должен быть подготовлен Рабочей группой по вопросам 
производства удобрений ФАО/ЮНИДО/Всемирного банка, составляет пять лет, с тем 
чтобы обеспечить приемлемую степень точности, г ̂ скольку точность планирования 
инвестиций может быть определена лишь в течение такого периода. Судя по 
ежегодным прогнозам за последние шесть лет, они оказались близки к действитель
ности. Аналогичную степень точности можно допустить по отношению к настоящим 
данным.

43. Примечательно, что в 1981/1982 годах впервые после окончания второй миро
вой войны производство удобрений сократилось. В течение этого же периода
произошел второй спад потребления (первый спад имел место в середине 70-х го
дов). Страны с развитой рыночной экономикой, и прежде всего Соединенные Шта
ты Америки, несут ответственность за эти глады ввиду больших запасов продо
вольственного зерна и снижения цены на зерновые. Последний всемирный эконо
мический спад, наличие достаточного количества иностранной валюты, неблаго
приятный обменный курс и т.д. также отрицательно сказались на всемирном произ
водстве удобрений. В 1983/1984 годах ожидается общее улучшение положения 
во всех регионах.

44. Он заявил, что Комиссия ФАО рассмотрела эти прогнозы, которые указывают 
на то, что ло 1987/1988 годов снабжение удобрениями будет достаточным. Она
выразила озабоченность в отношении возможности удовлетворения растущих потреб
ностей в удобрениях в конце 80-х голов. Поэтому она рекомендовала Всемирному 
банку и ЮНИДО в течение последующих пяти лет принят!, соответствующие меры 
для обеспечения поставок требуемого объема удобрений.
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45. Он заявил, что другие источники питательных веществ для растений, такие 
как органические удобрения, несмотря на их положительное влияние на улучшение 
структуры и физических свойств почвы, содержат лишь незначительное количестве 
питательных веществ; поэтому наиболее успешно они применяются в сочетании с 
минеральными удобрениями. В результате их совместного использования был полу
чен весьма желательный синергичный эффект. Однако минеральные удобрения 
остаются преимущественным источником питательных веществ. В связи с растущей 
стоимостью удобрений ФАО прилагает энергичные усилия, содействуя использова
нию питательных веществ для растений из всех источников с помощью комплексной 
системы получения питательных веществ. Представитель ФАО подчеркнул, что
это необходимо для повышения эффективности удобрений, их хранения и времени 
внесения в почву. Он заявил, что ФАО содействует использованию биологически 
связанного азота (ВЫВ).

46. Он подчеркнул, что цель Лимской декларации и Плана действий 1975 года 1/
- достижение 25 процентов объема мирового производства - уже достигнута в 
указанном году в отношении производства удобрений. Поэтому первое Консульта
тивное совещание предложило вместо этого поставить цель достигнуть самообеспе
ченности в области производства удобрении.

47. Отмечены некоторые успехи в производстве удобрений в развивающихся стра
нах, особенно на Ближнем Востоке, что связано с наличием сырья для азотных 
удобрений. Союз Советских Социалистических Республик также становится все 
более крупным поставщиком аммиачных и азотных удобрений. Некоторые развиваю
щиеся страны, в частности в Африке, достигли значительных успехов в произ
водстве фосфатных удобрений. Что касается калийных удобрений, ожидается лишь 
назначительное увеличение их производства ввиду недостаточных запасов поташа, 
за исключением Иордании. Поэтому зависимость развивающихся стран от импорта 
этого типа удобрений сохранится.

4г. Представитель ФАО подчеркнул, что при использовании фермерами удобрений 
большое значение имеет установление соотношения цен на удобрения и на зерно
вые. Он информировал Консультативное совещание, что ФАО и Консультативный

1/ До* лад второй Генеральной конференции Организации Объединенных Наций 
по промышленному развитию (1б/сОГТР.3/31), глава IV, "Лимская декларация и План
действии в о'.л а'- :• и: :н ■ г ■ развития и сотрудничества", пункт 22.
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комитет по вопросам производства удобрений (ФИАК) подготавливают руководство 
по конкретным направлениям политики и смежным вопросам с целью поощрения при
менения удобрений в развивающихся странах. Это руководство будет использова
но на текущих региональных семинарах по вопросам удобрений ФАО/ФИАК.

49. В заключение представитель ФАО заявил, что в центре внимания четвертого 
Консультативного совещания должны быть в первую очередь перспективы снабже
ния удобрениями во всемирном масштабе после 1987/1988 годов.

Внесение на обсуждение тем

50. Представитель секретариата ЮНИДО представил на рассмотрение Консультатив
ного совещания семь тем.

Тема 1: Типовые контракты на строительство заводов по производству удобрений.
подготовленные ЮНИДО (1Р/чс.40б/5)

51. Представитель ЮНИДО заявил, что вторые проекты двух типовых контрактов 
- "полу-под-ключ" и соглашения об оказании лицензионных и инженерных услуг - 
были подготовлены с учетом опыта, приобретенного при подготовке первых двух 
типовых контрактов - паушального контракта "под ключ" и контракт, предусматри
вающий возмещение стоимости, а также Соглашения об оказании лицензионных и 
инженерных услуг для нефтехимической промышленности. Все четыре типовых 
контракта имеют аналогичную форму в отношении необходимой ответственности и 
компенсации с учетом условий, существующих в большинстве развивающихся стран.

Тема 2: Программа укрепления сотрудничества развивающихся стран в области
производства удобрений (11010.406/6)

52. Представитель секретариата ЮНИДО сообщил информацию, относящуюся к 
теме 2, подчеркнув, что первое и второе Консультативные совещания рекомендо
вали ЮНИДО оказывать поддержку программам сотрудничества региональных экономи
ческих групп, ассоциаций и федераций промышленности по производству удобрений. 
Достигнутые результаты были ограниченными ввиду недостатка ресурсов для осу
ществления таких программ. Третье Консультативное совещание признало этот 
факт и просило ЮНИДО осуществить комплексную программу сотрудничества поэтапно.

53. Бюро третьего Консультативного совещания продолжало консультировать 
ЮНИДО по осуществлению рекомендаций третьего Консультативного совещания и 
дважды проводило свои совещания для определения объема работ на первом этапе
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отой программы. Бюро рекомендовало проводить работу по трем основным направ
лениям: подготовка кадров, обмен опытом в области строительства и эксплуата
ции предприятий по производству удобрений и сбор информации о технологическом 
потенциале развивающихся стран по производству удобрений. Результаты первого 
этапа были изложены в справочном документе (щЛ№.40б/4) к теме 2.

54. Он заявил, что на втором этапе следует продолжать осуществление отдель
ных мероприятий первого этапа. В ходе его необходим., также осуществлять до
полнительные мероприятия, которые могут быть рекомендованы четвертым Консуль
тативным совещанием.

55. Что касается предложения министра нефтехимической промышленности и удобре
ний Индии о придании официального характера программе сотрудничества на регио
нальном уровне и привлечении развитых стран к осуществлению этой программы,
то, как считалось, такой подход явился бы отличным отправным пунктом для дис
куссий на четвертом Консультативном совещании по вопросу о втором этапе. В 
этом направлении уже проделана работа национальными и региональными ассоциа
циями производителей удобрений, международными учреждениями и органами Орга
низации Объединенных Наций. Это предложение индийского министра означало бы 
привлечение развивающихся стран, имеющих опыт в этой области, к работе по 
координации региональных мероприятий в соответствии с этой программой, а также 
заинтересованных развитых стран к укреплению сотрудничества Север-Юг, которое 
Судет способствовать непосредственному участию большего числа стран в этой 
работе.

56. Кроме того, участники региональных совещаний по обмену опытом работы
предприятий по производству удобрений внесли предложение о необходимости созда
ния системы обмена информацией для заинтересованных развивающихся стран, а 
также развитых стран. Эта информация включала бы следующие данные: параметры
предприятий, которые, по мнению администрации предприятий и руководителей 
проектов, имеют важное значение; содействие проведению неофициальных совещаний 
представителей предприятий, использующих одинаковую технологию; составление 
списка сторон, заинтересованных в содействии заключению долгосрочных соглаше
ний в этой отрасли промышленности, включая возможное создание совместных пред
приятий. Эта система периодически дополнялась бы совместно с национальными и 
региональными организациями пс координации новой информацией для проверки ее
точности.
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Тема 3; Капитальные затраты, связанные с созданием предприятий по 
производству удобрений (1Р/НС.406/7)

57. Представитель секретариата ЮНИДО изложил тему 3, Капитальные затраты, 
связанные с созданием предприятий по производству удобрений, и охарактеризовал 
обсуждение этого вопроса в ходе последних трех консультаций. Беспокойство по 
поводу увеличивающихся затрат на создание предприятий по производству удобре
ний, особенно в конце 70-х годов, и вероятное сокращение под воздействием это
го обстоятельства возможностей указанных государств по созданию рентабельных 
предприятий по производству удобрений привели к принятию рекомендации о про
ведении специального исследования по этому вопросу. Задача исследования за
ключалась в оценке причин повышения затрат и выработке рекомендаций о возмож
ных мерах по ограничению таких затрат. Согласно представленным разъяснениям, 
исследование было основано на анализе эмпирических данных, полученных ЮНИДО
от владельцев предприятий, машиностроительных компаний, консультантов, финан
совых организаций, правительственных учреждений и других заинтересованных 
органов.
58. Результаты исследования показали, что при создании подавляющего большин
ства предприятий по производству удобрений, построенных в развивающихся стра
нах, наблюдается перерасход средств и происходят задержки в ходе строительст
ва. Установлено также, что расходы на строительство предприятий и в целом
на осуществление проектов в развивающихся странах во много раз выше, чем за
траты на строительство аналогичных предприятий в развитых государствах. Ос
новные причины роста затрат заключаются в плохой организации строительства, 
низком уровне предынвестиционного планирования, высоких расходах на финанси
рование и в характере договоров с подрядчиками. Кроме того, сказывались факто
ры, связанные с размещением предприятий и разработкой проектов.
59. Представитель секретариата ЮНИДО сообщил о мерах, которые необходимо 
предпринять, для того чтобы свести к минимуму увеличение затрат. Ряд вопро
сов был рассмотрен в тематическом документе (Ю/УЛЗ.406/7), представленном на 
рассмотрение Консультации, где, в частности, рассматривался вопрос о подготов
ке пособия, касающегося составления контрактов.
Тема 4: Мини-заводы по производству удобрений (Ю/УГС. 406/8)

60. Представитель ЮНИДО изложил вопрос о разработке небольших или мини-заво
дов по производству удобрений.
61. Третья Консультация, принимая во внимание, что во многих развивающихся 
странах спрос на удобрения не настолько велик, чтобы оправдать успешноэ осу
ществление крупных проектов, рекомендовала ЮНИДО изучить вопрос о технической 
осуществимости и экономической целесообразности создания мини-заводов по
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производству удобрений. При содействии двух развивающихся стран были органи
зованы два технических семинара и подготовлено исследование, результаты кото
рых были изложены в документе, озаглавленном Проекты мини-завода по производ- 
ству удобрений, серия отраслевых исследований В 7, том I и II, а также в тема
тическом документе (ДО/НС.406/8) .
62. При определенных условиях мини-заводы по производству удобрений могут, 
как об этом говорят выводы, конкурировать с крупномасштабными предприятиями и 
в целом могут оказаться менее дорогостоящими и быть связанными с меньшим рис
ком. Однако необходимо осуществлять тщательную оценку целесообразности созда
ния мини-заводов по производству удобрений в каждом отдельном случае, так как 
каждое конкретное место размещения предприятия требует учета разнообразных фак
торов. Был сделан также вывод о том, что существует значительный потенциаль
ный рынок для мини-заводов. Предпосылкой успешного осуществления таких проек
тов является наличие сырья и правильный выбор технологии в каждом отдельном 
случае, поскольку не приводилось примеров действующих предприятий, которые ис
пользовали бы современную технологию.
63. Иначе говоря, имелось в виду не создание небольших заводов по производст
ву удобрений вместо крупных мероприятий, а заполнение очевидного пробела в раз
витии промышленности по производству удобрений, что поставило в безвыходное 
положение многие страны, которые не в состоянии практически разрешить эту про
блему .
64. Выводы, содержащиеся в исследовании и подтвержденные в ходе осуществления 
других видов деятельности, предпринятых ЮНИДО, оказались первым шагом на пути 
практического подхода, для дальнейшего применения которого требуется квалифици
рованная консультация участников, в частности,в следующих областях:

a) изучить экономические обоснования мини-заводов по производству удоб
рений и высказать мнение относительно дальнейших мер, которые необходимо при
нять всем заинтересованным сторонам для расширения потенциала этих предприя
тий з развивающихся странах и для предоставления соответствующей технической 
помощи;

b ) изучить новые схемы производственных процессов для аммиачных мини
заводов и рекомендовать заинтересованным сторонам действия, которые следует 
осуществить в целях коммерческого применения некоторых из таких схем;

c) рекомендовать заинтересованным сторонам испытания и разработки не
традиционных удобрений, таких как бикарбонат аммония, неметаллические мине
ральные вещества, позволяющие экономить удобрения и воду, и удобрения, пригод
ные для тропических и субтропических условий;

<3) рекомендовать заинтересованным сторонам меры по развитию производ
ства оборудования и инженерного обслуживания для мини-заводов по производст
ву удобрений в развивающихся странах в качестве дополнения к имеющимся в 
развитых странах мощностям в эт^й отрасли промышленности;
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е) изучить проект руководства по мини-заводам по производству удобре
ний и сделать рекомендации ЮНИДО в отношении его завершения;

±) сделать рекомендации ЮНИДО в отношении средств для финансирования 
этой програмьы, включая взносы натурой.

Предложение о рассмотрении новых тем (Ю/КС. 406/10)

-  21 -

Тема 5 : Пестициды

65. Представитель ЮНИДО, предлагая новые темы для рассмотрения, заявил, что 
удобрения и пестициды являются взаимодополняющими веществами, причем если 
первые предназначены для увеличения урожайности, то последние предназначены 
для сохранения урожая и уничтожения наносящих ему вред биологических видов.
По оценкам, из-за насекомых-вредителей теряется до одной трети урожая. Пос
ле 1940 года продажа пестицидов увеличивалась на 10 процентов в год; в
1981 году продажа пестицидов для использования в сельском хозяйстве достигла 
14 млрд. долл. США. Ожидается, что в будущем в развивающихся странах темпы 
роста превысят средний показатель.

66. В 1974 году организованная ВОЗ Всемирная продовольственная конференция 
в одной из своих резолюций, состоящих из восьми пунктов, предложила ВОЗ и 
ЮНИДО осуществлять деятельность в области производства удобрений, пестицидов, 
гербицидов и фунгицидов. В ходе осуществления своей деятельности по оказанию 
технической помощи на уровне стран ЮНИДО пришла к выводу о необходимости при
влечения внимания, при помощи Системы консультаций, к проблемам в этой отрас
ли, с тем чтобы заинтересованные государства могл« внести вклад в их решение. 
Одним из примеров проекта по оказанию технической помощи является региональ
ная сеть по развитию производства пестицидов в Азии, которой была оказана 
помощь со стороны Groupement international de fabricants agrochimiques £/ 
и в которой последняя принимала участие. Деятельность ЮНИДО в области произ
водства пестицидов включала разработку и создание лабораторий по токсикологии, 
проверке всходов и анализу остатков, причем использовались имеющиеся на ме
стах материалы, такие как наполнители удобрений, разбавители и растворяющие 
вещества. В ряде развивающихся стран осуществляется производство некоторых 
основных химических препаратов.

67. Участникам предлагается высказать свои рекомендации ЮНИДО, касающиеся 
путей ;

2/ международная ассоциация агрохимической промышленности.

1
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a) исследования производства пестицидов, включая тенденции в разработ
ке синтетических и природных пестицидов;

b ) создания предприятий по производству смесей удобрений, использующих 
имеющиеся на местах наполнители и растворяющие вещества, а также создания 
предприятий по производству основных активных ингредиентов;

c) содействия производству пестицидов в развивающихся странах и его 
расширению путем улучшения контроля за качеством, упаковки продукции и 
регистрации пестицидов

Тема б; Новые виды технологии для снижения себестоимости удобрений и 
повышения эффективности их использования

68. Представитель секретариата, излагая тему 6, сослался на тематические до
кументы, касающиеся капитальных затрат и мини-заводов по производству удобре
ний; он подчеркнул необходимость улучшения работы с цолью снижения эксплуата
ционных затрат, в частности, связанных с управлением предприятий, техническим 
обслуживанием и экономией энергии.

69. Новая технология производства удобрений включает медленно растворяющиеся 
удобрения, покрытые резиновым латексом; органические удобрения, получаемые 
путем переработки сельскохозяйственных и городских отходов; использование 
торфа для улучшения состояния почв или газификация торфа для производства 
аммиака, который, возможно, будет использоваться мини-заводами по производ
ству удобрений; гранулы суперфосфата карбомида; бикарбонат аммония; а также 
использование неметаллических минеральных веществ в целях экономии удобрений
и воды. Проводятся широкие эксперименты с последним видом технологии; поэто
му целесообразно его дальнейшее изучение ЮНИДО в сотрудничестве с ВОЗ.

Тема 7: Охрана окружающей среды при эксплуатации предприятий по
производству удобрений

70. Проблемы, связанные с загрязнением окружающей среды, в промышленности по 
производству удобрений существуют уже давно и носят различный характер - от 
проблемы газообразных и жидких загрязняющих веществ до задачи удаления твердых 
отходов. Уже на этапе планирования необходима оценка влияния предприятий по 
производству удобрений на окружающую среду; в развитых государствах уже из
вестны методы ликвидации загрязняющих веществ и контроля над ними, существуют 
также и соответствующие стандарты и законодательные нормы, но в развивающихся 
странах они не разработаны так хорошо и не получили столь же широкого приме
нения. Обсуждения в ЮНИДО, проходившие в ходе реализации проектов, семинаров 
и практикумов, показали, что указанные проблемы необходимо рассматривать в 
ходе будущих консультаций.
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71. Участникам предлагается высказать рекомендации ЮНИДО по следующим во
просам:

a) о необходимости подготовки исследования, касающегося проблем охра
ны окружающей среды и эксплуатации предприятий по производству удобрений,
а также о мерах по использованию новой технологии в целях уменьшения от
ходов и загрязнения окружающей среды;

b ) о направляющих принципах, стандартах и мерах, которые необходимо 
предпринимать для контроля за загрязняющими окружающую среду веществами и 
при планировании новы:-: предприятий по производству удобрений.

Резюме дискуссий

Первое пленарное заседание
72. В ходе общих прений был сделан ряд заявлений о полезности Системы 
консультаций как форума для обмена мнениями и опытом, а также для принятия 
конкретных и оперативных мер; ь то же время высказывалось сожаление, что 
не зее документы были получены участниками в установленные сроки.
73. Один из участников заявил, что в его стране была проделана значительная 
подготовительная работа, в которой приняли участие представители промышлен
ных кругов и общественных организаций; результаты этой работы изложены в 
документе, который он распространил среди участников консультации. Он 
подчеркнул большое значение промышленности по производству удобрений для 
производства продуктов питания и, з частности, отметил потребность в си
стемах распределения, хранения, а также в кредитах для фермеров, с тем 
чтобы гарантировать эффективное использование удобрений. По его мнению, 
недостаточная подготовка потребителей и управляющего персонала, а также 
организация дела на местах представляют серьезную проблему. Международное 
сотрудничество, осуществляемое через ЮНИДО и другие международные организа
ции, может играть важную роль, помогая преодолеть все эти проблемы и со
действуя включению производства удобрений в систему производства продук
тов питания. Что касается промышленности по производству удобрений, он 
отметил важность учета возможностей использования новых видов технологии,
в частности, в области энергетики, необходимой инфраструктуры, устранении 
непроизводительных затрат, а также потребность в общей концепции развития 
промышленности по производству удобрений и установления ею связей с постав
щиками и потребителями.
74. Другой участник также отметил важность связи промышленности по произ
водству удобрений с поставщиками и потребителями; кроме того, он напомнил,
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что затраты на ее инфраструктуру все еще часто составляют 50j6 общих затрат, 
о чем говорилось в ходе первой и второй консультации по промышленности по 
производству удобрений. Говоря о новых вопросах, поставленных на обсужде
ние четвертой Консультации, он остановился на вопросе о пестицидах и за
явил, что использование термина "защита растений" предпочтительнее термина 
"пестициды"; он также поставил под сомнение масштабы деятельности, кото
рая может быть осуществлена в области защиты окружающей среды, если при
нять во внимание уже существующие международные законодательства.
75. Один из участников выразил удовлетворение по поводу документации, ка
сающейся мини-заводов по производству удобрений, а также выразил надежду, 
что работа ЮНИДО в этой области будет продолжена.
76. Представитель ЮНКТАД выразил полное одобрение Системы консультаций 
по промышленности по производству удобрений и заявил, что она имеет боль
шое значение для сельского хозяйства, особенно в развивающихся странах 
африканского региона, где производство на душу населения в 1980 году было 
ниже, чем в 1970 году. Обработка сырьевых материалов, предназначенных 
для производства удобрений в развивающихся странах, затруднялась возрос
шими тарифами, мерами в области лицензий, техническими нормами, квотами и 
другими нетарифными барьерами, созданными промышленно развитыми странами. 
Развивающиеся страны продолжают экспортировать сырьевые материалы и им
портировать готовые удобрения. ЮНКТАД глубоко изучила эти проблемы и под
готовила обширную документацию по рассматриваемым вопросам.
77. Представитель Консультативного комитета по вопросам производства удоб
рений (ФИАК) поддержал заявление представителя ВОЗ о существующем поло
жении в мире в области производства удобрений. В начале своего выступле
ния он сообщил, что спрос на удобрения и их потребление могут увели
читься только после преодоления нынешней депрессии, вызванной низкими це
нами на сельскохозяйственные продукты. Далее он отметил, что в том, что 
касается поставок, то, как он сообщил далее, многие заводы по производст
ву удобрении работают либо нерентабельно, либо уже закрыты. Ввиду этого 
наблюдалось значительное уменьшение объема инвестиций, особенно в разви
вающихся странах; были приняты необходимые меры для улучшения сложивше
гося положения. Он заявил далее, что,хотя крупные промышленные предприя
тия при определенных условиях продолжают играть важную роль в развивающих
ся странах, мини-заводы по производству удобрений могут также принести 
реальные выгоды. От имени ФИАК он предложил активную помощь в организа
ции дополнительных региональных и межрегиональных совещаний с целью оказа
ния содействия развивающимся странам в осуществлении проектов в области 
производства удобрен;:;:.



Тема 1: Типовые контракты на строительство заводов по производству
удобрений, разработанные ЮНИДО

78. При обсуждении вопроса о типовых контрактах многие участники высказа
ли мнение, что нецелесообразно изучать каждое положение проектов контрактов 
"полу-под ключ" (Ш1ЕЮ/РС.74) и лицензионных соглашений (ШЮО/РС. 73) . Поэтому 
они предложили создать группу экспертов из представителей всех заинтересован
ных сторон для изучения этих проектов, как это было сделано в отношении 
проектов контрактов "под ключ" и контрактов, предусматривающих возмещение 
затрат. Ряд участников заявили, что в случае создания такой группы, в окон
чательной подготовке лицензионного соглашения должно принять участие большее 
число представителей фирм, торгующих лицензиями. Отмечалось, что лицензионное 
соглашение на строительство предприятий по производству удобрений будет 
существенно отличаться от аналогичного соглашения в нефтехимической промышлен
ности; поэтому форма второго соглашения должна быть значительно изменена.



III. ДОКЛАД РАБОЧЕЙ ГРУППЫ I 

Краткое изложение дискуссии

79. Представитель секретариата ЮНИДО изложил основные результаты двух ис
следований: Меры по снижению капитальных затрат на создание предприятий
по производству удобрений в развивающихся странах и Приложение (UNIDO/IS.422 
и Add. 1),а также Проекты мини-заводов по производству удобрений и Приложе
ния (UNID0/IS.416 и Add.1).

Меры по снижению капитальных затрат на создание предприятий по производству 
удобрений

80. Представитель секретариата изложил результаты исследования и заявил, 
что в нем были учтены взгляды и мнения всех, кто участвовал в строительст
ве предприятий по производству удобрений. Важнейший вывод исследования 
заключался в том, что стоимость строительства заводов по производству удоб
рений в развивающихся странах значительно выше, чем в промышленно развитья 
странах. Основными причинами этого различия являются плохое управление 
разработкой и осуществлением проекта, высокая стоимость оборудования и ин
женерных услуг, задержки в ходе осуществления проектов, высокая стоимость 
финансирования, крайне высокие налоги и таможенные пошлины, изменения в 
масштабах работы, значительные расходы на инфраструктуру, не имеющую непо
средственного отношения к проекту, а также инфляция. Один из участников 
отметил, что инфляция в стране-поставщике является основным фактором, вы
зывающим рост затрат, и привел пример 400-процентного увеличения за период 
с 1974 по 1983 год стоимости завода по производству аммиака, поставляемо
го промышленно развитой страной. Председатель напомнил участникам, _:т~ 
выводы доклада основаны на данных, предоставленных развивающимися странами, 
но не отражают положения, сложившегося в какой-либо отдельной стране.
Один из участников выразил мнение, что общий уровень инфляции за послед
нее десятилетие, по-видимому, был ниже, чем действительное увеличение цен 
на оборудование и связанные с ним услуги. Другая причина перерасходов 
средств связана с финансированием и выплатой процентов, особенно тех, ко
торые связаны с обусловленным кредитом.
81. Представитель Всемирного банка заявил, что его организация располага
ет непосредственной информацией о действительных затратах на создание пред
приятий по производству удобрений, так как она осуществляет их финансирова
ние. Он согласился с тем, что управление имеет чрезвычайно большое значение 
для ограничения затрат, но отметил, что изменение масштабов проекта 8 *о-
де его осуществления является другим важным фактором, вызьшающим перерасход
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средств и превышение сроков. Низкий уровень использования производствен
ных мощностей неблагоприятно сказывался на производственных затратах.
82. Другой участник отметил, что пошлины на импорт и налоги увеличивают 
общую стоимость предприятий на 15 процентов. Сложная техника и оборудова
ние также способствуют повышению затрат до неприемлемо высокого уровня, 
так как увеличиваются постоянные издержки и затраты на приобретение запас
ных частей.
83. Участники рассказали о случаях задержки сдачи в эксплуатацию, ошибках 
в проектах, неверном выборе подрядчиком места строительства предприятий
и форм выполнения работ, с которыми им приходилось сталкиваться. Один из 
участников отметил, что другой причиной удлинения сроков осуществления про
ектов являются задержки в поставках оборудования.
84. Представитель секретариата отметил, что эффективным способом сдержива
ния роста стоимости является более широкое участие национальных организаций 
развивающихся стран в осуществлении проекта. Расчет индексов стоимости в 
промышленности по производству удобрений по регионам может привести к более 
реалистической оценке затрат подрядчиком. Однако, по общему мнению, ЮНИДО 
не следует брать на себя эту задачу. Отдельные страны или их региональные 
организации имеют лучшие возможности для расчета таких индексов. Участники 
согласились с мнением, что другим средством сдерживания перерасхода средств 
является правительственная финансовая политика, осуществляемая в форме со
здания препятствий для повышения затрат и выплат субсидий.
85. Подчеркивалась также необходимость осуществления программ по подготов
ке кадров управляющих, разработки всесторонних руководств по оценке и осу
ществлению проектов, а также подготовке пособий пс заключению контрактов. 
Отмечалась необходимость изучения различных форм осуществления проектов и 
включения их в систему организации управления.
Тема 4: Мини-заводы по производству удобрений
86. Представитель секретариата ЮНИДО охарактеризовал условия, при которых 
целесообразно создание мини-заводов по производству удобрений в разви
вающейся стране. Он отметил, что даже в крупных государствах, обладающих 
достаточными запасами сырья и емким рынком, создание небольших предприятий 
по производству удобрений может быть оправдано, так как оно позволяет об
легчить нагрузку на транспорт и другие секторы инфраструктуры. Он заявил, 
что благодаря этому могут быть уменьшены до контролируемого уровня масштабы 
проблем, связанных с заключением контрактов на финансирование, риском низкого 
использования мощностей, а также проблемы рынков сбыта. Он напомнил участни
кам Рабочей группы, что мини-заводы по производству удобрений не являются 
всего лишь уменьшенными копиями более крупных предприятий и что на этих пред
приятиях используются специально разработанные технологии. Представитель
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секретариата предостерег против проведения экспериментов с новыми производ
ственными процессами в развивающихся странах в тех случаях, когда подрядчик 
не взял на себя соответствующей ответственности.

87. Один из участников предложил предпринять усилия по оценке возможных 
источников заполучения 25 млрд.долл.США, необходимее, согласно исследованию, 
на оставшуюся часть нынешнего столетия.

88. Другой участник информировал Рабочую группу о том, что в его стране со
здание мини-заводов по производству удобрений было начато около 20 лет 
тому назад, причем в качестве источника энергии использовались уголь, тяжелая 
нефть и природный газ, а средний выпуск продукции составлял 100 тонн аммиака 
в день. Он с одобрением отозвался о разработке той части исследования, в ко
торой содержатся технологические схемы, но высказал опасение, что излишние 
меры по сохранению энергии на предприятиях по производству удобрений могут 
отрицательно сказаться на надежности производственных процессов. Далее он 
отметил полезный опыт, приобретенный в производстве и использовании бикарбо
ната аммония, а также успех, достигнутый в улучшении показателей его летучес
ти при хранении и транспортировке. Мини-заводы по производству удобрений
в его стране, как правило, рентабельны и не нуждаются в правительственных 
субсидиях. Ряд участников предложили сотрудничать в различных областях, свя
занных с мини-заводами по производству удобрений; одновременно было 
высказано предложение о том, что ЮНИДО должна оказывать содействие в этой 
области.
89. Другой участник отметил, что согласно исследованию затраты данных пред
приятий на энерго-и водоснабжение одинаковы как в промышленно развитых, так 
и в развивающихся странах, что вряд ли соответствует действительности. Он 
поставил вопрос о необходимости осуществлечия технологической модернизации, 
что сделало бы мини-заводы по производству удобрений более приемлемыми.

90. Была предоставлена информация о строящемся в Сомали предприятии с произ
водственной мощностью в 150 тонн мочевины в день, работающем на топливной 
нефти.
91. Представитель секретариата отметил, что возможности, открывающиеся бла
годаря мини-заводам по производству удобрений, позволят значительному чис
лу развивающихся стран самим производить удобрения. В то же время было под
черкнуто, что надежность должна рассматриваться в качестве важнейшего фактора 
наряду с размером предприятий.

92. Некоторые участники отметили, что, несмотря на значительный интерес к 
мини-заводам по производству удобрений, до сих пор приобретено мало 
практического опыта работы с этими предприятиями и все еще не разработана но
вая технология. Представитель Организации арабских стран - экспортеров
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нефти (ОАПЕК) высказал мнение, что, поскольку крупные предприятия в ряде 
случаев сталкивались с трудностями коммерческого характера, каждое из 85 мини- 
заводов, рассмотренных в исследовании, должно быть проанализировано ин
дивидуально. Один из участников поставил под сомнение применяемый в исследо
вании коэффициент, согласно которому используется 90 процентов производствен
ных мощностей, и высказал мнение, что на практике этот показатель в развиваю 
щихся странах,вероятно, значительно ниже, и,соответственно, приводит к высоким 
производственным затратам. Многие участники, однако, высказали мнение, что нет 
причины, из-за которой нельзя было бы практически ожидать, что коэффициент 
использования производственных мощностей составит приблизительно 90 процентов.

93. Один из участников высказал мнение, что излишне большое внимание, уделя
емое вопросу потребления энергии предприятиями, неоправданно в отношении тех 
районов, где природный газ имеется в избытке.

94. Некоторые участники отметили, что при равных условиях крупные поедприятия 
имеют преимущества в плане конкуренции с более мелкими предприятиями. В то
же время они признали, что если принимать вс внимание другие соображения, свя
занные с особым положением в развивающихся странах, то создание жни-заводов 
может оказаться для них вполне оправданным. В ряде случаев строительство 
таких мини-заводов может быть продиктовано не только ожидаемой прибылью, 
но и такими соображениями, как последовательные фазы поставок сырьевых мате
риалов, распределение удобрений среди фермеров и использование фермерами удоб
рений местного производства. Задача заключается в том, чтобы обеспечить инте
грацию мини-заводов в общем плане сельскохозяйственного развития. С учетом 
вышесказанного можно использовать следующие критерии:

a) Стоимость удобрений с доставкой потребителю;
b ) Влияние местного производства удобрений и их поставок на платежный 

баланс государства;
c) Непосредственное влияние на условия сбыта на местном рынке;
(3) Долгосрочное влияние на начальный этап процесса индустриализации;
е) Наличие незначительного количества финансовых средств и соответст

венно низкий уровень риска;
И  Эффект мультипликации в контексте развития;
д) Возможное использование аммиака для расширения производства мочевины 

на крупных предприятиях по производству аммиачной мочевины.

95. Один из участников обратил внимание на важность указанных критериев и 
заявил далее о необходимости создания соответствующих структур на всех уровнях,
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с тем чтобы весь процесс мог обеспечить возможность приемлемых форм сотрудни
чества между заинтересованными группами в соответствующих областях.

96. Один из участников, однако, высказал мнение, что наличие сырья является 
необходимым условием для создания предприятия по производству удобрений.

97. Другой участник заявил, что создание мини-заводов по производству 
удобрений может оказаться целесообразным не во всех развивающихся странах и 
что этот вопрос необходимо решать отдельно в каждом конкретном случае. По 
вопросу о стандартизации некоторые участники высказали мнение, что к мини
заводам по производству удобрений необходимо предъявлять особые требова
ния; другие участники отметили, что стандартизация таких предприятий вполне 
возможна.
98. Один из участников отметил, что обсуждение было в основном сосредоточено 
на азотных удобрениях, в то время как мини-заводы по производству фосфат
ных и смешанных удобрений также располагают важными преимуществами.

99. Представитель ФАО сообщил, что использование бентонита и перлита, не
смотря на все их ценные свойства, при внесении в песчаную почву нецелесооб
разно из-за чрезвычайно высоких затрат, связанных с их добычей, переработкой, 
транспортировкой и применением, поэтому они не могут служить заменой удобрениям.

100. В заключение Председатель дал высокую оценку качеству и масштабам работы 
секретариата, высказав, однако, сожаление по поводу того, что документы не 
могли быть рассмотрены на ранних этапах работы из-за их несвоевременной под
готовки .
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IV. ДОКЛАД РАБОЧЕЙ ГРУППЫ II 

Краткое содержание обсуждения

Тема 2; Программа укрепления сотрудничества между развивающимися странами 
в области производства удобрений'

101. Председатель Рабочей группы представил тематический документ 
(ID/WG.406/6) и справочный документ (ID/WG.406/4) и кратко изложил их со
держание.

102. Один из участников заявил, что задачи, поставленные Второй консультацией 
в области программы сотрудничества, в которой отмечалось, что программа долж
на осуществляться усилиями региональных и национальных ассоциаций и федераций 
производителей удобрений, были без объяснения причин изменены Третьей консуль
тацией. Он предложил, чтобы до обсуждения содержания любой новой программы 
были определены ее задачи, метод проведения в жизнь и указаны стороны, осущест
вляющие техническое сотрудничество между развивающимися странами.

¡03. Согласно разъяснению, данному Председателем, Третья консультация пришла 
к выводу, что для осуществления программы было бы недостаточно использовать 
липь усилия ассоциаций производителей удобрений и что заинтересованные компа
нии и государства также должны получить возможность устанавливать прямые кон
такты с другими сторонами. Далее было заявлено, что любая консультация вправе 
изменить данную рекомендацию посредством консенсуса.

104. Некоторые участники указали на тот факт, что ряд существующих ассоциаций 
производителей удобрений и организаций в системе Организации Объединенных На
ций уже занимаются сбором и распространением информации среди своих членов, 
включая правительства и промышленные круги.

105. Затем секретариат пояснил, что просьба о создании информационной сети
в этой отрасли промышленности поступила от управляющих предприятиями и проек
тами, принимавших участие в работе региональных совещаний по обмену опытом 
в области производства удобрений. Упомянутые управляющие отметили, что до
ступные источники не могут полностью удовлетворить потребность в конкретной 
информации. В то же время существующие региональт е информационные сети могут 
содейс~вовать сбору необходимой информации и ее передаче в глобальную сеть.
Ряд участников обратились с просьбой к ЮНИДО немедленно приступить к сотруд
ничеству с Системой консультаций, развития и информации в области производства 
удобрений для стран Азии и Тихого океана (ФАДИНАП) в контексте выполнения 
взятых на себя обязательств.
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106. Некоторые участники высказали мнение, что "Проект справочника по техни
ческим мощностям развивающихся стран в области производства удобрений 
(UNIDO/PC.89) является полезным документом. Один из участников предложил, 
чтобы справочник включал перечень технологий, используемых на различных пред
приятиях развивающихся стран; более того, его следует ежегодно обновлять
и предоставлять информацию непосредственно в распоряжение ЮНИДО; он должен 
также включать данные, касающиеся возможностей в области устранения неисправ
ностей на предприятиях по производству удобрений, пуско-наладочных работ и 
сдачи объектов в эксплуатацию. В целях содействия завершению работы над 
справочником председатель предложил участникам Четвертой консультации пере
дать ЮНИДО в письменной форме имеющуюся у них новейшую информацию не позднее 
30 мая 1984 года.

107. Один из участников высказал возражение по поводу данного предложения, 
поскольку он считает, что проект справочника следовало бы направить промышлен
никам развивающихся стран в целях получения от них замечаний и предложений.

108. Другой участник не согласился с таким возражением и предложил в кратчай
ший срок завершить работу над справочником и разослать его всем заинтересован
ным сторонам.

109. Один из участников заявил о необходимости придания информационной системе 
по промышленности официального характера, что способствовало бы периодическому 
обновлению и публикации информации и тематических исследований по вопросу функ
ционирования предприятий. Он заявил далее, что те развивающиеся страны, кото
рые обладают большим опытом, должны уделять более пристальное внимание оказа
нию помощи в области подготовки кадров; такая подготовка, как и обмен специа
листами между предприятиями, использующими одинаковую технологию, должны быть 
поставлены на постоянную основу. Он отметил, что в его стране ассоциация про
изводителей удобрений и ряд отдельных компаний проводят такую деятельность,
как подготовка кадров и предоставление услуг экспертов.

110. Один из участников высказал предложение разработать глобальную программу
сотрудничества для решения всех проблем, связанных с производством продоволь
ствия: увеличение объема и повышение качества продуктов питания - это лишь
часть усилий мировых производителей удобрений.

111. Другой участник отметил, что сотрудничество не должно ограничиваться 
лишь сферой производства удобрений, но затрагивать и все другие виды деятель
ности. Координация такого рода программы должна осуществляться через прави
тельственные организации и специализированные ассоциации производителей удобре
ний. Было также отмечено, что в этом сотрудничестве должны играть определен
ную роль также и ассоциации фермеров.
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112. Секретариат пояснил, что в соответствии с рекомендацией Третьей консуль
тации осуществлялось сотрудничество на уровне действующих компаний и на нацио
нальном уровне. В конечном итоге никто иной, как компании выиграли от этой 
программы.

113. Заинтересованные стороны могут гибко совместить на прак-ике три подхода, 
изложенные в пунктах 110 и 112.

114. Один из участников выразил заинтересованность своей страны во всесторон
нем участии в выполнении данной программы.

115. Некоторые участники попросили дать разъяснение по вопросу о том, почему 
ЮНИДО не сумела учредить ассоциацию производителей удобрений стран Африки, 
вопрос о создании которой рассматривается с 1978 года, и предложили ЮНИДО 
совместно v Организацией африканского единства (ОАЕ) выделить средства для 
создания такой ассоциации.

116. Представитель секретариата напомнил обстоятельства, связанные с направ
ленным в ОАЕ предложением о создании такой ассоциации, и рассказал о недавно 
состоявшемся подписании соглашения об учреждении ОАЕ в Зимбабве Центра по 
развитию производства удобрений для стран Африки, а также Международного 
центра по развитию производства удобрений (ИФДС), которые явятся основой та
кого рода ассоциации. Кроме того, он сообщил о деятельности, осуществляемой 
в настоящее время в странах субрегиона, охватываемого Конференцией сотрудни
чества стран юга Африки в целях развития. Далее было подчеркнуто, что ЮКИДО 
не финансирует ни одну ассоциацию.

117. Некоторые участники выразили заинтересованность в получении большего 
количества информации о программах ЮНИДО и в получении непосредственной помощи 
от ЮНИДО.

118. Один из участников высказал предложение о том, чтобы на фазе II осущест
вления программы сотрудничества была проведена оценка осуществляемых в насто
ящее время совместных предприятий по производству удобрений, а также обмен 
специалистами и тематическими исследованиями об опыте,накопленном в этой 
области. Он также предложил ЮНИДО провести работу по совместным предприятиям, 
что может быть выполнено с небольшими затратами путем компиляции отдельных 
исследований, касающихся различных форм осуществления совместных предприятий
с участием развивающихся стран. Опираясь на эти руководящие принципы, можно 
выявить несколько возможных видов финансовых и технических мероприятий для 
нужд совместных предприятий, в особенности совместных правительственных пред
приятий. Другой участник выразил мнение, что было бы легче собрать 
информацию о совместных правительственных предприятиях, чем о совместных 
предприятиях, осуществляемых частным сектором. Представитель ФАО
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сообщил о том, что в соответствии с поступившим запросом Комиссией по удобре
ниям ФАО выполняется исследование о совместных предприятиях в области промыш
ленности; оно будет завершено к ноябрю 1984 года. Он предложил ЮНИДО восполь
зоваться результатами этого исследования.

119. Представитель секретариата ЮНИДО заявил, что имеющиеся в наличии средства 
позволяют ЮНИДО оказывать лишь техническое содействие в выполнении программы 
сотрудничества; оплату проезда и суточных участники должны брать на себя;
ЮНИДО может принять участие в создании информационной сети в области производ
ства удобрений, отвечающей потребностям действующих компаний и правительств в 
координации с существующими региональными информационными сетями; ЮНИДО может 
принять участие в обновлении "Справочника по техническим мощностям развивающих
ся стран в области производства удобрений", причем заинтересованные развиваю
щиеся страны должны предоставить для этого справочника информацию о своих на
циональных возможностях в области машиностроения и производства средств произ
водства.

120. Другой участник высказал предложение о том, что ввиду нехватки финансовых 
средств у ЮНИДО необходимо определить для. фазы II программы приоритетность 
задач.

Предложенные новые темы

121. председатель обратил внимание Рабочей группы на тематический документ
"Предложение о включении новых тем" (1П/ЯС.406/10), который был представлен 
секретариатом на первом пленарном заседании. Группе было предложено рассмот
реть следующие новые темы: пестициды; новые технологии, способствующие сни
жению стоимости удобрений и повышению эффективности их использования; и защита 
окружающей среды на предприятиях по производству удобрений. Участники подчерк
нули, что новые темы должны рассматриваться с учетом основных задач, стоящих 
перед Системой консультаций и заключающихся в расширении доли развивающихся 
стран в мировом промышленном производстве.

Тема 5: Пестициды

122. Секретариат предложил Рабочей группе рассмотреть следующие вопросы:

a) Какой вклад могут внести пестициды в производство продовольствия и 
волокна в развивающихся странах?

b ) Следует ли рассматривать вопрос о расширении производства пестицидов 
в развивающихся странах в рамках Системы консультаций ЮНИДО?

c) В случае утвердительного ответа,следует ли выделить вопрос о пестици
дах в отдельную тему для будущих консультаций, касающихся производства удобре
ний?
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123. Приведенные выше вопросы были подняты секретариатом в связи с тем, что:

a) В резолюции Всемирной продовольственной конференции 3/ была при
знана важность пестицидов как фактора, способствующего решению мировой продо
вольственной проблемы, а также содержался призыв к ФА'"' и ЮНИДО предпринять 
соответствующие меры в отношении удобрений и пестицидов;

b ) Было бы экономически оправдано включить вопрос о пестицидах в бу
дущие консультации, касающиеся производства удобрений.

124. Все участники согласились с тем, что производство пестицидов имеет боль
шую важность для развивающихся стран и играет значительную роль в решении ми
ровых продовольственных проблем. Многие участники, представляющие развиваю
щиеся страны, рассказали о соответствующей работе, проводимой в их странах
в этих двух отраслях промышленности. Была дана положительная оценка про
граммам технической помощи ЮНИДО в области удобрений и пестицидов.

125. Многие участники высказались против включения вопроса о пестицидах в кон
сультации по производству удобрений; по чх мнению, пестициды и удобрения - 
это две различные отрасли производства, в которых используются совершенно 
несхожие производственные технологии и которыми занимаются, как правило, раз
личные производители. Они также высказали сомнение по поводу включения во
проса о пестицидах в качестве новой темы в работу консультаций на том основа
нии,что финансовые средства ЮНИДО ограничены и соответственно выбор приорите
тов должен быть тщательно продуман. Эти участники выразили сомнение в экономи
ческой оправданности одновременного рассмотрения вопроса об удобрениях и пести
цидах в рамках одной консультации, поскольку должны будут присутствовать экс
перты по обоим вопросам. Более того, по их мнению, включение нового сектора 
промышленности в систему консультаций - это вопрос, который должен решаться 
Советом по промышленному развитию. По их мнению, решение вопроса о консуль
тациях в области производства удобрений - это дело будущего.

126. Многочисленные участники, однако, подчеркнули тесную связь между этими 
двумя отраслями производства в своих соответствующих странах, где вопросами 
их развития часто занимаются одни и те же государственные органы. Они под
черкнули настоятельную необходимость развития производства пестицидов в своих 
странах и выразили пожелание, чтобы этот важный вопрос был включен в следующую 
консультацию по производству удобрений. Более того, они отметили, что в слу
чае параллельного рассмотрения этих двух вопросов удастся сэкономить время и 
средства. Они также предложили ЮНИДО провести исследование касательно потреб
ностей развивающихся стран в рецептуре пестицидов и средств по производву 
активных ингредиентов.

2/ Доклад Всемирной продовольственной конференции, Рим 5-16 ноября 
1974 года (издание Организации Объединенных Наций, в продаже под № Е.75.11.А.З)
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Тема 6: Вовне технологии, позволяющие снизить себестоимость производства
удобрений и повысить эффективность их использования и Тема 7: Защита окру
жающей среды в районах расположения предприятий по производству удобрений

127. В целом участники единодушно согласились с важностью тем 6 и 7, причем 
некоторые из них высказали мнение о необходимости того, чтобы ЮНИДО в случае 
наличия средств провела дальнейшую работу в соответствии с предложениями, 
содержащимися в упомянутом тематическом документе.

128. Один из участников, согласившись с тем, что неметаллические минеральные 
вещества могут быть использованы как почвоулучшители при интенсивном ведении 
сельского хозяйства в развитых государствах, предостерег против их широкого 
распространения в тропических странах до проведения работы в направлении повы
шения их экономической рентабельности.

129. Некоторые участники отметили, что следует избегать дублирования в работе 
с другими учреждениями Организации Объединенных Наций, в частности с ФАО и 
ЮНЕП. Один из участников посоветовал ЮНИДО в максимально возможной степени 
использовать работу, уже проделанную другими учреждениями Организации Объединен
ных Наций и прочими международными организациями.

130. Согласно пояснению представителя Секретариата ЮНИДО, усилиями Секретариата 
был налажен механизм сотрудничества с различными учреждениями Организации 
Объединенных Наций, действующий через рабочие соглашения, регулярно созываемые 
межучрежденческие рабочие группы, рабочие контакты, осуществляемые на местном 
уровне в направлении подготовки совместных проектов технического сотрудничест
ва. В качестве примера тесного сотрудничества была названа Рабочая группа по 
удобрениям ФАО/ЮНИДО/Мировой банк.

Подготовка выводов и рекомендаций
131. По предложению Председателя была создана координационная группа для под
готовки выводов и рекомендаций для их последующего представления на утвержде
ние Рабочей группы.
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П рилож ение I I  

СПИСОК ДОКУМЕНТОВ 

д о к у м е н ты ! о т н о с я щ и е с я  к темам

Тема 1: Типовые контракты на строительство заводов по произ
водству удобрений, подготовленные ЮНИДО
Тема 2; Программа укрепления сотрудничества между развиваю
щимися странами в области производства удобрений
Тема 3: Капитальные издержки, связанные со строительством
заводов по производству удобрений
Тема 4 : Мини-заводы по производству удобрений
Внесение на рассмотрение новых вопросов

Информационные документы
Существующее состояние производства удобрений в мире и 
перспективы на 1SS7/1988 годы

Документы, относящиеся к теме 1
Второй .проект типового контракта "полу-под ключ" на 
строительство заводов по производству удобрений, 
подготовленный ЮНИДО, включал руководящие принципы 
и технологические приложения
Второ.; проект типового соглашения по лицензированию 
и проектированию строительства заводов по производству 
удобрений, подготовленный ЮНИДО, включал руководящие 
принципы и технологические приложения

Документы, относящиеся к теме 2
Программа укрепления сотрудничества между развивающимися 
странами в области производства удобрений, информационный 
документ

Исследование, относящееся к теме 3
Контроль над капитальными затратами, связанными со строи
тельством заводов по производству удобрений в развиваю
щихся страноах

Последование, относящееся к теме 4 
Нр'-'екты мини-заводо в но производству удобрений

Инф ормацнонные материалы

Материалы, относящиеся к теме 2
Доклад первого Совещания группы экспертов по обмену 
опытом в строительстве и эксплуатации заводов по 
производству удобрений в развивающихся странах
Проект Справочника технологического потенциала 
развивающихся стран, касающегося промышленности по 
произ водотну удобрОНИ й

ID/WG.406/5

ID/WG.406/6

ID/HG.406/7

ID/WG. 40 6/8 

ID/WG.406/10

UNI DO/PC. 7 4 
и C o r r .  1

UNIDO/PC. 73 
И C o r r .  1

ID/WG.406/4

U N T D O /IS . 4 2 2

U N ID O /IS . 4 1 6

UNI DO/PC. 30

UNIDO/PC . 8 9  
и C o r r . 1
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Материалы, относящиеся к теме 3
Капиталовложения и затраты, связанные с производством 
удобрений
Изменяющаяся структура международной промышленности 
по производству удобрений
Влияние цен на энергоносители и инвестиционных 
затрат на общую стоимость продукции, выпускаемой 
предприятиями по производству удобрений

Материалы, относящиеся к теме 4
Доклад Семинара по вопросу о мини-заводах по 
производству удобрений

т/н с. 406/1 

Iс/нс.406/2 

1С/НС.406/3

ШПС0/РС.61
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